

## Die Dickenberger Schützen seit 1949

Für die Dickenberger hatte sich erst im Jahre 1949 (ein Jahr nach der Währungsreform) die allgemeine Lage wieder normalisiert. Man begann die größte Not zu überwinden und auch das Vereinsleben blühte wieder auf.

Am 20.03.1949 - nach fast 10jähriger Pause - hielt der Dickenberger Schützenverein seine erste Versammlung ab, die weiterhin von Gustav Brockmann, dem 1. Vorsitzenden, eröffnet wurde. Das Protokoll dieser Versammlung gibt eindeutig die Situation wieder, in der sich der Verein seinerzeit befand. Gleichzeitig wird aber auch deutlich, wie stark der Wille zum Erhalt und zur Fortführung des Schützenlebens auf dem Dickenberg gewesen sein muss. In diesem Protokoll ist zu lesen:

*„Nachdem der 1. Vorsitzende den erschienenen Mitgliedern ein herzliches Willkommen ausgesprochen hatte stellte er zunächst die Frage, ob die Mitglieder gewillt seien, den Verein wieder aufleben zu lassen. Dieses wurde einstimmig bejaht, obwohl auch in unseren Reihen der Krieg große Lücken geschlagen hat. Viele unserer Mitglieder sind gefallen oder gestorben. Unsere Fahne ist seit dem Heereinbrechen der Front verloren gegangen. Unsere Kasse wurde beschlagnahmt und musste abgeführt werden. Aber das alles sollte uns nicht daran hindern, das wieder aufleben zu lassen, was wir von unseren Vorfahren ererbt haben“.*

Neben dem Verlust der alten Vereinsfahne und der Vereinskasse hatte der Verein auch die Gewehre der Schießgruppe an die Besatzungstruppen verloren. Lediglich die Schützenkette blieb in Obhut der Familie August Merge über den Krieg hinaus erhalten.

Der Jahres-Mitgliedsbeitrag wurde auf 3 DM (1,50 €) festgesetzt. Der Vorstand und die Ehrenmitglieder des Vereines setzten sich wie folgt zusammen:

<i>Vorstand</i>	<i>Ehrenmitglieder</i>
<i>I. Vereinsführer: Gustav Brockmann</i>	<i>Heinrich Schulze (sen)</i>
<i>II. Vereinsführer: Heinrich Schulze (jun)</i>	<i>Ernst Veit</i>
<i>I. Kassierer: Heinrich Merge</i>	<i>Wilhelm Hollensteiner</i>
<i>II. Kassierer: Erich Veit</i>	<i>Karl Schulte,</i>
<i>I. Schriftführer: Albert Merge</i>	<i>Johannes Kammertöns</i>
<i>II. Schriftführer: Franz Hollensteiner</i>	<i>Friedrich Wiethölter</i>

Doch schon ging man an die Arbeit, um das nächste Schützenfest zu planen. Das Fest wurde auf den 15. Mai (und damit wohl erstmals nicht auf das erste Wochenende im Mai) beim Vereinswirt – so lautete damals schon die offizielle Bezeichnung – Heitkamp (heute Antrup) festgesetzt. Hierzu wurde noch ein zusätzliches Zelt aufgestellt. Offiziere sollten sein: Oberst: Heinrich Merge; Hauptmann: Josef Althaus; Fahnenoffiziere: Ewald Kipp und Reinhard Merge; Fähnrich: Willi Heitkamp; Adjutanten: Albert Merge und Herbert Hermann.

Nach einer weiteren Versammlung am 08.05.1949 wurde schließlich von Vereinsmitgliedern der Wunsch nach einer neuen Fahne geäußert. Spontan wurde gesammelt und hauptsächlich durch die Stiftungen von Heinrich Adema, Bernhard Merge und Heinrich Fricke gelang es, im letzten Augenblick noch eine Fahne zu beschaffen. Somit konnte am 15. Mai zusätzlich die Fahnenweihe erfolgen.



Gustav Brockmann weiht die neue Fahne während des ersten Schützenfestes nach dem Ende des Zweiten Weltkrieges.



1949: August Merge trug und bewahrte die Königskette 10 Jahre; v.l.: Ewald Kipp, Ernst Veit, Ewald Smeilus, Lina Brockmann, August Merge, Heinrich Adema.

Die Schützen traten um 13.00 Uhr an, um den alten Ehrenschießkönig August Merge abzuholen, der 10 Jahre hindurch die Bürde des Schützenkönigs mit seiner Frau Lina Brockmann getragen hatte. Marsch- und Tanzmusik spielte die Bergkapelle Ibbenbüren. Mehrere auswärtige Vereine, u.a. der Bürgerschützenverein Püßelbüren und der Schützenverein Bockraden waren zur Teilnahme erschienen.

Bei dem anschließendem Ringen um die neue Königswürde ging Heinrich Adema als Sieger hervor. Zu seiner Königin erkor er Frau Josefine Merge. Bis heute halten sich hartnäckige Gerüchte, dass vielleicht bei Heinrich Ademas Königsschuss nicht alles mit rechten Dingen zugegangen sein soll. „Ich muss ja wohl ein recht guter Schütze sein“, so soll er nach diesem Schuss gesagt haben, „da habe ich extra auf die Büsche geschossen und doch bin ich nun König geworden“. Möglicherweise hatte Fritz Heitkamp als damaliger Schießwart hinter seine Weste eine präparierte Scheibe.....



Heinrich Adema übernimmt mit Josefine Mergé 1949 die Königswürde  
 v.l.: Josefine Mergé, Lina Brockmann, Heinrich Adema, August Mergé, Friedchen Adema, Heinrich Schulz, (unbekannt), Gustav Haverkamp, (unbekannt) Ernst König, Helmut Mersch, Reinhold Hartke.



Antreten beim Schützenfest zur Fahnenweihe 1949



Oberst Heinrich Mergé hat alles im Blick. Wie immer wohnen viele Gäste dem Schützenfest bei.



Die Adjutanten Herbert Hermann und Albert Mergé führen den Festumzug über die Rheiner Straße (Kurve bei Stapper, rechts im Hintergrund das Brockmann-Haus in dem sich heute die Pizzeria Palermo befindet.)



Am 1. Mai fand schließlich das Königsschießen statt und Engelbert Lasotta errang die Königswürde im Jubiläumsjahr. Als Königin wählte er sich Erna Gemasmer aus. Es muss übrigens für Engelbert Lasotta ein äußerst anstrengendes Jahr gewesen sein, war er doch im gleichen Jahr als „Prinz Engelbert I“ der erste Prinz der auf dem Dickenberg neu gegründeten Karnevalsgemeinschaft.

Während des eigentlichen Jubelfestes am 04. Mai zeigten auch die Damen des Vereines ihre Verbundenheit. Alma Stoltmann, Anna Reupert und Hilde Bauschulte fertigten einen Fahnenwimpel an, der feierlich von Alma Stoltmann und Friedchen Adema übergeben wurde und heute noch unsere Fahne schmückt.



Das Jubelkönigspaar Erna Gemasmer und Engelbert Lasotta waren sichtlich stolz .